

PERIÓDICO SEMANAL. SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.  
Año I. Núm. 47.  
Redacción y Administración: Rúa, 23.  
Precio de suscripción: En la capital, 30 céntimos al mes; en provincias, 40 céntimos al mes. Se vende en los quioscos y librerías.  
Número suelto, 5 céntimos.  
Fundado el 29 de Agosto de 1903.

## ¿Por qué no se gestiona?

Con motivo de los viajes de S. M. el Rey a diferentes provincias, ya se ha hablado de los cuantos meses de la posibilidad de que el monarca tuviera la atención de un momento nuestro querido Salamanca entre los pueblos que han de ser objeto de su proyectada visita. Parece no firmarse que el augusto expedicionario se detendrá en Valladolid tres días de la primera decena del próximo Septiembre. Aquí nada se ha vuelto hacer, que nosotros sepamos, para lograr que el monarca nos visite, ampliando desde Valladolid su itinerario hasta esta culta población, ni nada hemos oído que se haya gestionado a fin semejante.

Los beneficios que reporta a una población la visita del regio excursionista, son indudables, como evidente es que en otras capitales se trabaja y se echa el resto por proporcionarles honrosa hospitalidad.

¿Por qué siempre nosotros, hemos de distinguarnos en todo y por todo de la característica de los otros pueblos que resultan potentes y desenvuelven en admirable y ostensible mejoramiento, interés y actividades no interrumpidas y a ciudades como por el progresivo acrecentamiento de las intereses que les está confiada?

En Salamanca no se gestiona, y se estima que los recuerdos y posibles favores, amén de la inusitada brillantez y provecho que su presencia daría a las próximas ferias y a los negocios del Comercio de este pueblo, en todos sus aspectos.

Se es, en Salamanca, como se piensa, si de nuestra opinión son las autoridades de Salamanca, sus elementos valiosos y la opinión en su generalidad y el Comercio todo, que se gestiona?

Algo creemos que ha de hacerse al efecto, que de otro modo sería imperdonable, de aprovechar la ocasión presente por indolencia pecaminosa, al volvernos sin huésped de tal importancia significaría también, algo así como prueba palmaria de falta de poder y de elementos para conseguirlo.

## La viruela en Salamanca

El jueves decíamos: En el número próximo nos ocuparemos con la extensión que reclama asunto de tanta importancia, cual es el de la salud pública, que parece ser deja mucho que desear, en esta población. Y en efecto, las noticias que acerca del particular teníamos no eran exageradas. Y nuestros colegas locales lo atestiguan.

Vease ahora en qué forma. Hace días que ocurrieron en Salamanca dos ó tres casos de viruela,

los cuales, si no se consideraran como casos aislados, no hubiera sido así. Desgraciadamente no ha sido así, pues las invasiones se repiten con alarma entre el vecindario empieza a ser generacional, como se oye.

Hasta ahora el número de afectados en el barrio de San Pablo, no ha sido tan grande como se temía. Pero en el barrio de San Juan, que es el más populoso de Salamanca, ya se han visto algunos casos. En el barrio de San Juan, que es el más populoso de Salamanca, ya se han visto algunos casos.

En la calle del Hospital, en la casa número 12, se ha visto un caso de viruela en un niño. La madre de ellos, que es una buena mujer, se ha dedicado a la venta de frutas a domicilio, continúa dedicándose al ejercicio de dicha industria para proporcionarse lo más indispensable, si es que quiere vivir y atender al sostenimiento del hijo superviviente.

Que extraño que la epidemia se propague, como por desgracia, viene sucediendo? En las últimas veinticuatro horas han ocurrido relativamente bastantes casos de dicha epidemia, y muy notablemente, si efectivamente no se adoptan, cuanto lo que cuesta, verdaderas y energicas medidas higiénicas, que la viruela adquiere gran incremento. Vean las autoridades locales lo que hacen, sino extreman su celo y con verdadera resolución se deciden a combatir la enfermedad. Mañana puede ser ya tarde.

## El Adelanto, en primera plana:

El Adelanto, en primera plana: Días hacia que sabíamos que en Salamanca habrían ocurrido algunos casos de viruela, pero como no era de esperar, no eran muchos ni graves, y como dicha enfermedad puede considerarse como endémica en nuestra ciudad, pronto se olvidó lo que queríamos acercarnos a las autoridades de las autoridades de Salamanca, para la campaña de higiene que se tenía que hacer para evitar la propagación de la epidemia. Quien los así se olvidó, pero no consta que han sido desistidos los domicilios de los varicosos, y que estos, por presión del personal de beneficencia municipal, hallase aislados en lo que cabe, a la espera de curación. Hasta ahora los casos que nosotros conocemos, no pasan de doce, en toda la población; la mayoría de los cuales están en el barrio de Santo Tomás y calles adyacentes a la de San Pablo.

Las actuales circunstancias nada tienen, pues, de grave, y esperamos que autoridades y particulares harán cuanto sea necesario para que los casos actuales no se propaguen y para que por su incuria, Salamanca no tenga que sufrir graves quebrantos materiales y morales.

El mismo periódico, a la vuelta: Los médicos don Santiago Sánchez y don José López Cabezas, han comunicado al Gobernador civil que están prestando auxilios a varios enfermos invadidos de epidemia varicelosa que habitan: uno en la calle de San Pablo, número 84; uno en la calle de los Leones, número 1; otro en el barrio de San Vicente, en la calle Ancha; otro en la calle de Santa María la Blanca, número 2, y otro en el Hospital de Dementes, a fin de que se adopten las medidas oportunas para evitar la propagación de dicha epidemia. En una casa de la Ronda de Corpus hay cinco enfermos de viruela, en una sola casa.

## Una plaga social

Favorecida por la ignorancia y por la ambición, la Hipocresía parece haber establecido su imperio entre los hombres, aumentando prodigiosamente los males sociales que de antiguo afligen a la humanidad. Si Dios hubiera puesto en el corazón un cristal transparente que permitiera ver el abismo de sus fealdades, la horrible faz de los monstruos que en él anidan, los hombres

Yéndose pues, poco a poco, porque el dolor de las quijadas de Don Quijote no le dejaba sosegar ni atender a darse prisa, quiso Sancho entretenerle y divertirle diciéndole alguna cosa, y entre otras que le dijo fue lo que se dirá en el siguiente capítulo:

Respondióle a Dios dijo Don Quijote, y guis tu boca donde quisieres, que esta vez quiero dejar a tu elección el lugar, pero dame acá la mano y bájame con el dedo, y mira bien cuántos dientes y muelas me faltan desde luego deshecho de la dentadura que me faltaba.

Miró Sancho los dientes, y echóle cuenta de los que le faltaban, y dijo: Señor, yo sé que te faltan los dientes, pero no sé cuántos.

Contóle respondiendo Don Quijote, que le faltaban los dientes y muelas, y que le faltaban los dientes y muelas, y que le faltaban los dientes y muelas.

Respondióle Don Quijote, que le faltaban los dientes y muelas, y que le faltaban los dientes y muelas, y que le faltaban los dientes y muelas.

Respondióle Don Quijote, que le faltaban los dientes y muelas, y que le faltaban los dientes y muelas, y que le faltaban los dientes y muelas.

pero no vayas ahora, que he menester tu favor y ayuda: légate a mí, y mira cuantas muelas y dientes me faltan, que me parece que no me ha quedado ninguna en la boca.

Llegóse Sancho a él, y le metió los ojos en la boca, y fue a tiempo que ya había obrado el bálsamo en el estómago de Don Quijote, y al tiempo que Sancho llegó a mirarle la boca arrojó de sí más recio que una escopeta cuanto dentro tenía, y dijo: ¡ay, ay, ay! las barbas del compasivo escudero.

¡Santa María! dijo Sancho, ¿y qué es esto que me ha sucedido? sin duda este pecador está herido de muerte, pues vomita sangre por la boca; pero reparando un poco más en ello, echó de ver en la color, sabor y olor que no era sangre, sino el bálsamo de la alcaza que él le había visto beber, y fue tanto el asco que le tomó, que revolviéndose el estómago, vomitó las tripas sobre su mismo señor, y quedaron entrambos como de perlas.

Acudió Sancho a su asno para sacar de las alforjas con qué limpiarse y con qué curar a su amo, y volverse a su tierra, aunque perdiese el salario de lo servido y las esperanzas del gobierno de la prometida insula.

Levantóse en esto Don Quijote, y puesta la mano izquierda en la boca, porque no se le acabasen de salir los dientes, usó con la otra las riendas de Rocinante, que nunca se había movido de junto a su amo (tal era de leal y bien acondicionado), y fuese a donde su escudero estaba de pechos sobre su asno con la mano en la mejilla en guisa de hombre pensativo además; y viéndole Don Quijote de aquella manera con muestras de tanta tristeza, le dijo: sábetelo Sancho, que no es un hombre más que otro, si no hace más que otro; todas estas borrascas de nos suceden, son señales de que presto ha de serenar el tiempo, y han de sucedernos bien las cosas, porque no es posible que el mal y el bien sean durables, y de aquí se sigue, que habiendo durado mucho el mal, el bien está ya cerca: así que, no debes congojarte por las desgra-



quizá se retirarian avergonzados á los bosques á esconder entre las enmarañadas brenas las irregularidades y defectos que deshonran la fisonomía moral del individuo humano.

Tal vez entonces hubieran optado muchos por la desaparición de aquellas manchas, aún á costa de todo linage de sacrificios; quizá en uno y otro caso la sociedad se hubiera visto libre de los malvados que pretenden destruirla y deshonrarla con hipocritas y fermentados halagos.

Pero desde el momento en que el rostro encubre con tupido é impenetrable velo los resortes del alma, y una vida de crímenes y bajezas permanece oculta á todas las miradas bajo las engañadoras apariencias de falsas virtudes, el ciudadano, realmente bueno, queda expuesto á las agresiones, inesperadas de los miserables que le rodean, como el que, al atravesarse á recorrer deshabitada comarca, queda á merced de las fieras que la pueblan, ó del bandido que, ocultándose en la espesura, sorprende bruscamente al pacífico y laborioso caminante.

¡Oh! ¡Qué malvada es la hipocresía!

Ella es el velo encubridor, tras el cual se ocultan las más viles pasiones, las ruines intenciones, los sentimientos bajos, los instintos precoces; es la piel de oveja con que se disfraza el lobo carnívoro, el suave arrullo de la tórtola que finge el ave de rapiña que se prepara á sembrar la consternación entre las aves pacíficas; el llanto del cocodrilo que en las márgenes de los ríos excita la conmiseración del labriego, á quien devorará. Ella no es el vicio, pero es un cómplice y encubridor; no es el puñal que hiera, pero es la capa traidora que sigilosamente lo esconde; no es un crimen ni un delito, pero es la condición indispensable del malvado y del cobarde que hiera en la sombra ó paga para que otro hiera.

También se encuentran rasgos de hipocresía parca en todas las esferas sociales.

Hay quien se finge amigo cuando es en realidad implacable enemigo; quien afecta nimia integridad en el mensaje de los caudales ajenos, cuando no desperdicia ocasión de cebar en ellos su rapacidad ó su codicia; quien aparece honrado y es un miserable falsificador de la honradez. Se fingen ideas, afectos, moralidad, creencias de la misma manera que en carnaval se cambia de traje ó en el teatro el actor representa papeles

que no tienen sino apariencias de verdad. El comercio social está lleno de esta moneda falsa que circula como de ley en el mercado de las gentes, tardando mucho en descubrirse ó no descubriéndose nunca, mientras los incrédulos ó los inocentes sufren las consecuencias de su buena fe y de su ligereza ó son heridos en su honra por el traidor y alevoso puñal que les asesta la hipocresía.

Difícilmente el hombre franco y generoso podrá eludir esas astucias de que se vale la perversidad para cometer punibles abusos de confianza y á las veces crímenes horriblos.

Tampoco las leyes humanas pueden castigar semejantes delitos por que la hipocresía elude la responsabilidad.

Es la mentira disfrazada con el rapaje de la verdad. Los actos, las apariencias del hipócrita dicen que es bueno, honrado, fiel, sincero, pundonoroso, cuando en realidad constituyen un artificio perfectamente contrario á la verdad.

¿Cómo distinguir al leal del hipócrita?

Si, pues, un hombre pundonoroso se ofendería si alguien con motivo aparente pudiera llamarle embustero, ¿cómo puede mirar tranquilo que su conducta autorice á llamarle hipócrita, que es la más fea; que es la irresponsable de todas las mentiras?

Otra consideración digna de ser atendida por toda persona que se estime, es la lealtad que debe el hombre bien nacido á sus amigos, á sus dandos á sus conciudadanos indistintamente.

El hipócrita falta á la confianza que inspira, exhibe títulos falsos al aprecio de las gentes, ni más ni menos que el que falsifica un documento ó una firma para llevar á cabo sus planes siniestros. Y si las leyes castigan la estafa con el presidio y demás penas famantes, ¿cómo debe castigar la opinión, y anticipadamente la conciencia, el engaño artificioamente urdido por la conducta del hipócrita?

Esta mala compañera será al fin descubierta y torturada por la conciencia humana, que se redime por el Trabajo y la Virtud.

Así, pues, amando el trabajo y consagrando la inteligencia á la elaboración de lo útil y provechoso, el espíritu se modifica y el alma se engrandece, remontando su raudo vuelo á la magnífica mansión de la virtud, y de esta forma, lograremos indudablemente extirpar de nuestros corazones ese parásito, esa ruin co-

rona que tantos estragos hace en la vida social.

Manuel Guerra Pérez.

### Justo elogio

Enemigos como el que más de dar bombos á quien no los merece, extremo suicientemente demostrado en nuestro periódico, no podemos menos de enaltecer á los que cumplen con su deber y se sacrifican en beneficio de sus semejantes, sin descender al propio provecho.

Con motivo de enseñanza hace unos días tuvimos que visitar el Centro-Pensión que tan acertadamente dirige en esta capital el Sr. Mañes y no hemos de sustraernos al deseo de dedicarle unas líneas en este número.

Adviértese en un principio en los menores de este hermoso establecimiento de enseñanza un orden que admira y una holgura y comodidad poco comunes.

Apenas creado por el Sr. Mañes este Centro fué tan grande el incremento que adquirió, que hoy es uno de los mejores montados no solo de Salamanca si que también de las más importantes poblaciones universitarias, debido sin duda al cumplimiento exacto de su Reglamento por el cual los alumnos oficiales internos son tratados con el mayor esmero, no economizando nada en la alimentación, abundante, sana y nutritiva, sin ración ni tasa alguna para que el alumno coma cuanto desee.

Tiene sus clases particulares en el Colegio, explicadas por profesores titulados en las distintas facultades y se acompaña y vigila á los alumnos oficiales por Inspectores que para semejante fin dispone el Centro. Unase á esto los espaciosos locales de que consta, capaces para albergar cómodamente hasta cien alumnos y no extrañará que establecimiento de enseñanza tan importante tenga todos los años cuantos internos desee.

El trabajo, los beneficios y la abnegación del Sr. Mañes deben tener cumplida recompensa y nosotros no titubeamos en recomendar á los lectores como de indudable beneficio, el magnífico Centro-Pensión que nos ocupa, apesar de ser por regla general tan poco pródigos en alabanzas.

### El descanso dominical.

Este es el tema de las conversaciones de nuestros dependientes de comercio, que ansian ver aprobado el proyecto de ley sobre el descanso dominical presentado á las cortes no ha mucho por el último ministro de la Gobernación señor Maura, y cuyo proyecto no ha sido discutido porque el debate del Mensaje de la corona y otros diferentes del que aludo han ocupado todas las sesiones y han venido á perjudicar, en primer término, á otros asuntos de vital importancia y que por la pronta clausura de las tareas parlamentarias yacen sobre el tapete como letra muerta...

Mientras tanto, nuestros dependientes tienen que estar resignados, sufriendo una vez más los grandes perjuicios que tal estado de cosas les ocasionan.

Pero... paciencia (como decía Caido en su libro «Noches lúgubres») y como nunca es tarde para hacer una buena obra, si esta se llega á hacer, esperemos con calma y resignación á que trascorra el estio y vuelvan á ocuparse los representantes del país de cumplir con el deber encomendado por sus representados, y veremos si somos más afortunados que en la jornada anterior.

Por lo tanto, prosigamos en nuestra actitud pacífica, que poco á poco iremos consiguiendo que nuestras justas pretensiones veanse cumplidas cual todos deseamos, y á ver si evitamos ese espectáculo verdaderamente lastimoso del cierre de las tiendas los domingos por las tardes, cosa que se hace á horas sumamente avanzadas, impidiendo que nuestros dependientes disfruten de un higiénico poseo.

Ese personal del comercio necesita descanso, luz y holgura, es decir un día de quietud cada semana, para proporcionar al ánimo el necesario recreo.

Por eso os recomiendo sigais en vuestra perseverante campaña, hasta que consigais lo que tan anheladamente pretendéis los propagandistas del descanso dominical, y tened en cuenta que es preciso ir lentamente preparando el terreno, para que, promulgada la ley, sea desde el primer momento por todos respetada y obedecida, único medio de conseguir los beneficios que su implantación ha de producir entre nosotros.

Federico C. Alaguero

### Desde Sobrón

Sr. Director de EL CASTELLANO

En mi anterior le daba cuenta de las personas de esa que en este sitio se encuentran.

También están el digno magistrado de esa Audiencia don Manuel Martín, el ex-alcalde don Luis Rodríguez Mignel y otros que siento no recordar en este momento.

El clima es muy sano; pero si se cree que abandonando Salamanca se encontrará aquí fresco, pueden continuar en esa, libres de las molestias que produce el viaje y seguros de que el calor que aquí nace es bueno, alcanzando temperaturas más elevadas.

Fondas y casas de huéspedes se esmeran porque sus clientes salgan satisfechos y lo consiguen.

Es el mejor elogio que puedo hacer de sus dueños.

Hoy no puedo molestar más la atención de esos queridos lectores y tampoco á mis paisanos presentes, que me esperan á tomar café, algunos de despedida, puesto que salen esta tarde y otros al amanecer se dirigen al hermoso San Sebastian.

Benito Dávila

### Mercados nacionales

- Barcelona**  
En esta plaza se hacen operaciones de trigo añejo á 44, 1/4 reales; nuevo á 43  
Escasa concurrencia.
- Valladolid**  
Trigo añejo á 44 y 45 reales, nuevo á 42.—Centeno, á 35.—Cebada nueva, á 27.—Algarrobas, á 33.—Guisantes, á 38.—Maiz, á 48.  
Tendencia sostenida.  
Tiempo bueno.
- Salamanca y Tejares**  
Trigo añejo, á 44 y 45 reales.—Trigo nuevo, á 42.—Algarrobas á 32.—Centeno á 34.—Guisantes á 37.—Lentejas duras á 30.—Cebada á 27.
- Peñaranda**  
Trigo añejo, á 44 reales.—Nuevo á 42.—Algarrobas, 30.

cias que á mí me suceden, pues á tí no te cabe parte en ellas.

¿Cómo no? respondió Sancho; por ventura el que ayer mantearon era otro que el hijo de mi padre? y las alforjas que hoy me faltan con todas mis alhajas, son de otro que del mismo?

¿Qué, te faltan las alhajas, Sancho? dijo Don Quijote.

Si que me faltan, respondió Sancho.

Dese modo no tenemos que comer hoy, replicó Don Quijote.

Eso fuera, respondió Sancho, cuando faltaran por estos prados las yerbas que vuestra merced dice que conoce con que suelen suplir semejantes faltas los tan mal aventurados caballeros andantes, como vuestra merced es.

Con todo eso, respondió Don Quijote, tomara yo ahora más aína un cuartal de pan, ó una hogaza y dos cabezas de sardinas arenques, que cuantas yerbas describe Dioscórides, aunque fuera el ilustrado por el doctor Laguno; más con todo esto sube en tu jumento, Sancho el bueno, y vénte tras mí, que Dios, que es proveedor de todas las cosas, no nos ha faltar, y más andando tan en su servicio como andamos, pues no falta á los mosquitos del aire; ni á los renacuajos del agua, y es tan piadoso, que hace salir su sol sobre los buenos y malos, y llueve sobre los injustos y justos.

Más bueno era vuestra merced, dijo Sancho, para predicador, que para caballero andante.

De todo sabían y han de saber los caballeros andantes.

Sancho, dijo Don Quijote, porque caballero andante hubo en los pasados siglos que así se paraba á hacer un sermón plática en mitad de un camino real como si fuera graduado por la universidad de París; de donde se infiere que nunca la lanza embotó la pluma, ni la pluma la lanza.

Ahora bien, sea así como vuestra merced dice respondió Sancho, vamos ahora de aquí y procuremos donde alojar esta noche, y quiera Dios que sea en parte donde no haya mantas, ni manteadores, ni fantasmas, ni moros encantados, que si los hay, daré al diablo el hato y el garabato.

Pídeselo tu á Dios, dijo Don Quijote, y guía tú por donde quisieres, que esta vez quiero dejar á tu elección el alojarnos; pero dame acá la mano, y aténtame con el dedo, y mira bien cuantos dientes y muelas me faltan deste lado derecho de la quijada alta, que allí siento el dolor.

Metió Sancho los dedos, y estándole atentando le dijo: ¿cuántas muelas solía vuestra merced tener en esa parte?

Cuatro, respondió Don Quijote, fuera de la cordal, todas enteras y muy sanas.

Mire vuestra merced bien lo que dice, señor, respondió Sancho.

Digo cuatro, si no eran cinco, respondió Don Quijote, por que en toda mi vida me han sacado diente ni muela de la boca, ni se me caído, ni comido de negujón ni de reuma alguna.

Pues en esta parte de abajo, dijo Sancho, no tiene vuestra merced más de dos muelas y media; y en la de arriba ni media ni ninguna, que toda está rasa como la palma de la mano.

¿Sin ventura yo! dijo Don Quijote oyendo la tristes nuevas que su escudero le daba, que más quisiera que me hubieran derribado un brazo, como no fuera el de la espada; porque te hago saber, Sancho, que la boca sin muelas es como molino sin piedra, y en mucho más se ha de estimar un diente que un diamante; más á todo esto estamos sujetos los que profesamos la estrecha orden de la caballería: sube, amigo y guía, que yo te seguiré al paso que quisieres.

Hízolo así Sancho, y encaminóse hacia donde le pareció que podía hallar acogimiento sin salir del camino real, que por allí iba muy seguido.



El mercado desanimado, por estar los labradores en la recolección.

J. Vaquero.

Para el Sr. Inspector de la guardia municipal

El jueves último, según nos han referido personas presenciales del hecho, ocurrió lo siguiente durante las horas del mercado de la plaza de San Julian.

Empezó a venderse la docena de huevos a 90 céntimos, y a éste precio los compró una mujer, quien al poco rato volvió a por una docena más, y al pedirse, al mismo vendedor, le replicó que le costaba á veintidos perras.

Pudo observar que el alza era debida al acopio que las neveras hacían y que por allí andaban, pues al acercarse á otros vendedores, éstos se negaban rotundamente á cederle huevo alguno, argumentando que los que tenían en las bagastas estaban ya vendidos.

¿Es esto lógico? ¿Son estas las órdenes del Ayuntamiento?

¿Qué hacen allí los vendedores que no venden?

Al celo del señor Talavera encomendamos este asunto, para que procure poner coto á las demasías de los causantes de estos abusos y que, con su egoísmo, perjudican al consumidor de buena fé.

¿Lo conseguiremos? Ya se le comunicará á nuestros lectores.

Domingueras

Según datos conocidos es mediana la cosecha recogida en este año por nuestra gente labriega, que como es muy natural está que chisporrotea al ver que el poco producto que su trabajo les deja...

De creer lo que se afirma, la Comisión del Comercio contrató para la feria á la banda de Toledo. Ya contamos pues con música y aunque nos falte el dinero y todo esté por las nubes...

Para el Alcalde

Con este mismo título llamábamos la atención de! Sr. Alcalde en uno de nuestros pasados números acerca de la carencia absoluta de agua en la fuente establecida en la bajada de San Millán...

Nos consta la actividad de nuestra primera autoridad municipal, atendiendo las justas quejas que por el vecindario se le hacen, pero de nada sirven sus buenos deseos...

La fuente citada sigue sin manar, excepción de algunos minutos que en la semana pasada lo hizo en cortísimas porciones, y el pacífico barrio privado del insustituible elemento.

¿Cree el Sr. Alcalde que es lícita tal situación creada por el capricho ó apatía del fontanero encargado del funcionamiento de aquella fuente?

Nosotros creemos que no debe tolerarse un momento más, y suponemos que S. S. estará conforme con nosotros.

Veremos lo que acuerda esa Alcaldía, y lo que acuerdan también aquellos honrados vecinos en vista del resultado que de sus justísimas quejas obtengan.

Sección Religiosa

Día 24.—San Bartolomé, apóstol; Santos Ptolomeo y Román, Obispos, y Santa Aurea, virgen y mártir.

Día 25.—San Luis, Rey de Francia; San Ginés, mártir, y San Gerencio, Obispo.

Día 26.—San Ceferino, Papa y mártir; San Victor, mártir español, y San Felix, presbítero.

CULTOS.

Día 21.—Iglesia conventual de San Esteban.—Todos los días, al oscurecer, santo rosario.

Día 25.—Catedral.—Por la mañana misas rezadas en la capilla de San Antonio.

De buroeo

Si el gran Mestre de la orden botijil en vez de acompañar solamente á los cofrades de Madrid en sus excursiones veraniegas, viniera á Salamanca y en el tren que sale para Figueira da Foz nos acompañara en el jolgorio, con su natural gracejo describiría las mil cómicas escenas en que los cofrades de aquí toman parte.

Es un bullicio alegre y juguetón el que se advierte en el andén. Todavía no han tocado marcha y ya los cofrades van y vienen con el contento y la inquietud propia de estas excursiones.

Nos acompaña la música del Protectorado compuesta de simpáticos amigos y de un digno y competente director, que nos alegran momentos antes de la marcha con una piececilla.

El tren es muy largo; vamos de aquí cerca de 300 individuos de la orden.

Y en un coche de segunda unos ojos muy morenos y una cara muy divina llama la atención del pueblo. Sin tiempo de refrescar en el camino, va aminorando la cofradía con nuevos compañeros y ya en Fuente San Esteban somos 400 los excursionistas y 20 los coches de ambos sexos, digo clases.

La alegría es grande, el frío superior y la gente se dispone á divertirse durante los 40 minutos que para aquí el tren.

Yo apenas tengo tiempo para otra cosa que para hacer á la ligera estas líneas, pues el correo cruza aquí y sale á los tres minutos de llegar nosotros.

¡Viva la orden botijil! se oye decir en la estación y la gente lánzase á los andenes á compartir amigablemente esos 40 minutos de parada.

Ya diré á ustedes lo que ocurra en el resto del camino. SAETA.

Noticias

Hemos sabido con sentimiento que se encuentra enferma, aunque afortunadamente no de gravedad, la señora doña Juocencia Sánchez Ventura, viuda de Bermúdez de Castro, á consecuencia de haber sufrido una caída, al ir á bajar dos ó tres tramos de la escalera de su casa.

Se encuentran en Salamanca nuestros distinguidos paisanos y amigos don Isidro y don Telesforo Pérez Oliva.

Muy en breve empezará á hacer uso de licencia que le ha concedido el Ayuntamiento, el Alcalde accidental, don Basilio García Polo.

Como quiera que el Alcalde propietario señor Cuesta, á su paso por esta capital, procedente de Cestona, con dirección á Montemayor, manifestara que en algún tiempo no piensa presidir el Ayuntamiento, tendrá que encargarse de la Alcaldía el tercer teniente alcalde, don Antonio Díez.

Ha ascendido á médico primero de Sanidad militar nuestro paisano y amigo don Dionisio Tato Fernández, que era médico segundo.

Los objetos comprendidos en los talones de préstamos, números 53.309 al 55.511 de ropas y 8.335 al 8.629 de alhajas, que no hayan sido renovados ó hechos efectivos por los interesados, hasta el día 6 del próximo Septiembre, serán subastados en el primer domingo y sucesivos de dicho mes.

Ha sido contratada la banda del Regimiento de Toledo, para dar audiciones musicales los días 11, 12, 13, 14 y 15 de Septiembre próximo.

Ante el juzgado militar ha declarado el estudiante don Bernardino Calzada Díez, procesado por los sucesos del 2 de Abril.

Parece ser que la compañía del ferrocarril S. F. P. acordará que durante los días que se celebran corridas de toros circulen dos trenes especiales en lugar de uno.

Ha salido para Figueira don José Vaquero, en compañía de la familia del Procurador Sr. Benito.

En el número anterior llamábamos la atención del Ayuntamiento acerca del por qué no corría el caño de San Julian y hoy tenemos que hacerlo acerca del de la plazuela de San Millán.

¿Es que S. E. se propone que bebamos horchata á todo pasto? Porque si es así, no hay inconveniente en ello, siempre que los horchateros no cobren su importe á los consumidores, sino al municipio.

Por telégrafo

Madrid 23 (Varias horas). Niñas abrasadas.

En la calle de Embajadores, número 43, ha ocurrido un horrible suceso.

Subían las escaleras de la casa las hermanitas Dolores y María Méndez, de seis y cuatro años de edad, respectivamente. En el piso principal hay un mechero de gas colocado en la caja de la escalera.

Al pasar las niñas por aquel sitio, la luz prendió la falda de la niña menor. Su hermana quiso apagar las llamas, y el fuego se propagó también á sus vestidos.

Las infelices niñas comenzaron á dar gritos, y entonces acudieron en su auxilio varios vecinos, los cuales arrojaron sobre las niñas una manta y así consiguieron apagar el incendio; pero las criaturas tenían grandes quemaduras en todo el cuerpo.

Ha fallecido la menor de las niñas, María Méndez, temiéndose también por la vida de la otra.

El Rey de viaje

Es ya seguro que el Rey visitará Zaragoza y Valladolid, acompañado de los Príncipes de Asturias y de doce personajes más que compondrán su séquito.

La fecha de salida de San Sebastián será el día 27.

Los metalúrgicos

Según telegramas de Barcelona, los metalúrgicos de aquella capital han publicado una alocución en la que, después de combatir duramente á la burguesía, recomiendan á todos

sus compañeros que acudan al mitin, monstrio que se celebrará en el Salón Universal.

Tanto en los centros oficiales como en los obreros, se cree que el lunes empezará la huelga de los metalúrgicos, que son unos ocho mil, para secundar á sus compañeros de Valencia.

Las Direcciones

El señor González Besada ha remitido á San Sebastián, para que los firme S. M., los decretos refundiendo las Direcciones generales de Propiedades y Contribuciones, con lo cual se obtienen más de 200.000 pesetas de economía entre la administración central y la provincial.

Las reformas en la administración central empezarán á regir en 1.º de Septiembre, y la de la administración provincial en 1.º de Octubre.

La presidencia del Congreso

Es absolutamente exacto que el Sr. Romero Robledo ocupará la presidencia del Congreso.

Así quedó resuelto en la conferencia que en San Sebastián celebró con el exministro conservador Sr. Villaverde.

También es cierto que el Sr. Villaverde, al encargarse del poder, se encontró planteada por el Sr. Silvea esta negociación.

Las condiciones en que el Sr. Romero Robledo ha aceptado la presidencia del Congreso son, según referencias particulares de San Sebastián que no ingresará en el partido que dirige el Sr. Silvea y que cuando haya de organizarse el ministerio actual se adjudicarán carteras á dos romeristas.

Incendio

Un formidable incendio ha destruido en pocos momentos la fábrica de hilados de Riça Hermanos, situada en Alonsotegui, cerca de Bilbao, con todas las existencias. Las pérdidas son considerables.

El guarda de la fábrica se vio obligado para salirse.

Quedan sin trabajo unos cien obreros.

Campaña política

Los cadistas propiense realizar una activa campaña, empezando con la celebración de un gran mitin en Barcelona.

Han acordado también la publicación de un periódico batallador.

Los republicanos son los que batan el record de la actividad en su propaganda, celebrando, por lo menos, un par de mitins, todos los días.

Una especie de

Ayer tarde han vuelto á conferenciar con el presidente del Consejo los ministros de Hacienda y Marina, visitándole además el señor García Alix.

Es de creer que en esta entrevista se haya hablado de futuros planes, y por lo que respecta á la del señor González Besada, es casi seguro que se tratará de algún proyecto en estudio, y del cual podría darse cuenta en el Consejo de hoy, traduciéndose en un decreto que en uno de estos días firmará el Rey.

Sobre la materia á que el proyecto se refiere, guarda el ministro impenetrable reserva.

En los Balkanes

Según telegramas recibidos en la pasada noche de Monastir, dan cuenta de que los turcos han bombardeado la ciudad de Kruchovo, destruyendo 630 casas y 95 edificios destinados á iglesias y escuelas griegas.

Terrible criminal

En el pueblo de Abadía se ha cometido un terrible asesinato.

El criminal, que tiene diecisiete años y es de compleción raquítica, ha confesado su delito en la siguiente forma:

Primero mató á uno de sus amos, de dos puñaladas en el corazón. Después machacó la cabeza al hijo del anterior, infringiéndole además dos puñaladas.

Gran centro fotográfico. Doctor Riesco, 62. Casa de primer orden, dirigida por el acreditado artista Sr. Poujade, premiado con medallas de oro y plata en todas las exposiciones. Trabajos excepcionales de arte en platinos y otros. Especialidad en tarjetas postales con retrato inalterable al platino. Grupos, ampliaciones en todos tamaños é instantaneidades para niños y caprichos. Todos los días se opera aunque esté nublado. Desde las 8 de la mañana hasta las 7 de la tarde. EL DÍA. Compañía Anónima de Seguros contra Incendios Marítimos y Banca. Capital: 10.000.000 de pesetas. Domicilio social: CARTAGENA. Representante en la provincia: D. Antonio Alcaide y Robledo. Mínimos, número 11 — SALAMANCA.



